
Четверг 30 мая 2013 №91 
(№5122 с момента возобновления издания)
Цветные тематические страницы №13–32 
являются составной частью газеты «Коммерсантъ» 
Рег. №01243 22 декабря 1997 года

Коммерсантъ
в Санкт-Петербурге

Guide

Территория комфорта

ПАРТНЕР ВЫПУСКА ООО «лЕгЕНдА» РЕ
КЛ

АМ
А



14 / КОММЕРСАНТЪ Guide / №91 чЕТвЕРг 30 МАя 2013

ТЕНдЕНции

АпАртАменты готовятся 
конкурировАть несмотря нА то,  
Что рынок АпАртАментов покА нАходится в зАЧАтоЧном 
состоянии, он уже привлекАет интерес и покупАтелей,  
и девелоперов. ПАвЕл НиКифОРОв

По свидетельству экспертов рынка не-
движимости, количество проектов апарт-
отелей в ближайшее время будет только 
расти. Причин этому несколько: прежде 
всего запретительная градостроительная 
политика властей — построить апарт-
отель проще и дешевле, нежели согласо-
вать перевод земельного участка и реали-
зовать проект жилого комплекса. Кроме 
того, окупаемость апартаментов, по ожи-
даниям девелоперов, будет выше дохода 
от сдачи аналогичного жилья. «Можно 
привести пример Москвы, от рынка ко-
торой петербургский рынок традиционно 
отстает на два-три года. Сейчас в столице 
половина новых жилых проектов, выве-
денных в прошлом году, — апартаменты. 
В итоге апарт-отели составляют 20 про-
центов в общем объеме предложения 
жилья в столице. В Петербурге этот про-
цесс только начинается», — констатирует  
Андрей Вересов, генеральный директор 
ГК «Новый Петербург».

«Но и в целом в России этот сегмент 
имеет достаточно большие перспективы 
для развития в силу отсутствия большого 
объема предложения и неудовлетворен-
ного спроса. При этом стоит отметить, что 
емкость арендного рынка в Петербурге до-
статочно велика. Но, к сожалению, рынок 
жилой аренды нецивилизован. Безуслов-
но, развитие сегмента доходных домов по-
влияет на ситуацию в целом», — считает 
Денис Радзимовский, генеральный дирек-
тор «S.A.Ricci — Санкт-Петербург».

МЕСТО и ПОлОжЕНиЕ В Петербурге 
пока апартаменты появляются в основной 
своей массе по необходимости. К приме-
ру, одной из причин появления апарт-отеля 
YE’S от ГК «Пионер» стала необходимость 
застройки части участка объектом ком-
мерческой недвижимости, которым в 
итоге и стали апартаменты. Генеральный 
директор АН «Бекар» Александр Шарапов 
аналогично переформатировал проект 
недостроенной гостиницы на Московском 
проспекте в апарт-отель «Вертикаль». 

По мнению Елены Горовой, руково-
дителя департамента аналитики АРИН, 
формат жилых апарт-отелей пока не ха-
рактерен для рынка Петербурга: «Про-
екты этого типа жилья единичны, и спрос 
на них достаточно ограничен. Тем не ме-
нее этот формат может быть интересен 
застройщикам по ряду причин: ввиду 
дефицита в городе пятен под застройку, 
особенно качественным жильем, исполь-
зование территорий, не предназначенных 
под жилое строительство, может частично 
восполнить намечающийся дефицит ка-
чественного предложения в центральных 
районах города. При этом ценовая поли-
тика практически не отличается от анало-
гичного предложения жилого назначения. 
Стоимость квадратного метра в них суще-
ственно не отличается от стоимости ква-
дратного метра в жилых квартирах».

По данным Ольги Трошевой, руководи-
теля консалтингового центра «Петербург-
ская недвижимость», в настоящее время 
в продаже представлено шесть проектов 
апартаментов. «Одной из недавних тен-
денций в этом направлении стало появ-
ление проектов в сегменте масс-маркет, 
таких как YE’S от ГК 

”
Пионер“. Ранее 

апартаменты предназначались скорее для 
более состоятельной группы покупателей. 
Таким, например, является новый проект 

”
Патриот-Нева“ (ГК 

”
Интеко“ Елены Бату-

риной) под брендом 
”
Монферран“», — го-

ворит Ольга Трошева. 

иНВЕСТОРЫ НА СТАРТЕ Как считают 
эксперты, большинство покупателей пока 
не обладают полным представлением о 
преимуществах и возможной выгоде про-
дукта в виде апартаментов. «Но в целом 
можно сказать, что спрос на продукт есть, 
и достаточно хороший. Что касается типа 
спроса, то застройщики в первую очередь 
ориентируются на инвестиционный спрос к 
таким проектам. Для инвестора это отлич-
ная альтернатива покупке студии или одно-
комнатной квартиры, так как в апарт-отелях 
предусмотрена управляющая компания, 
берущая на себя все функции по сдаче 
объекта и его обслуживанию. Особенно 
интересны петербургские апартаменты мо-
сковским инвесторам, для которых входной 
билет на рынок оказывается значительно 
ниже, чем в столице», — считает Марина 
Никишова, руководитель департамента 
аналитики компании «НДВ СПб». 

«На сегодняшний день рынок апарта-
ментов Санкт-Петербурга находится на 
стадии формирования, в то время как во 
всем мире этот формат уже развит и вос-
требован. О показателях спроса на про-
екты этого типа в Петербурге говорить 

пока рано», — полагает Людмила Рева, 
директор Astera в альянсе с BNP Paribas 
Real Estate.

ВЫСОКАя КОНКУРЕНция Тем не менее 
в ближайшее время конкуренция между 
апарт-проектами будет расти. «По нашим 
сведениям, на рынке не менее 27 проек-
тов с апартаментами, не считая тех, кото-
рые уже вышли в продажу. В то же время 
ряд этих объектов имеет давнюю и непро-
стую судьбу, поэтому вероятно, что их ре-
ализация и дальше будет откладываться. 
По большей части география проектов от-
носится к центральным районам города — 
более 70 процентов от числа перспектив-
ных адресов», — говорит Тамара Попова, 
руководитель отдела исследований Knight 
Frank St. Petersburg. 

В ближайшее время строительная 
компания «С.Э.Р.» начнет строительство 
многофункционального комплекса Ingria 
Tower на пересечении Северного про-
спекта и проспекта Энгельса. Здесь пред-
усматривается сооружение двух корпусов 
на одном стилобате: 47-этажного апарт-
отеля (высотой 165 метров) и 24-этажного 
бизнес-центра. Общая площадь комплек-
са составит около 60  тыс. кв.  м. Здесь 
запланированы 492 апартамента (всего 
21 ,45 тыс. кв. м): от студий площадью 
27–33 кв. м до двухкомнатных квартир 
площадью 68–72 кв. м. Объем инвестиций 
в проект составит около $170 млн. Работы 
на площадке начнутся летом 2013 года, а 
завершить проект планируется в 2017-м. 

Окончательно стратегия развития 
объекта пока не определена. «Сейчас 
мы рассматриваем вопрос о привле-
чении инвестора, который, возможно, 
полностью реализует проект за счет 
собственных и кредитных средств. ➔ 16

ТЕНдЕНции

КОлОНКА РЕдАКТОРА

дизАйН ПУСТОТЫ
Недавно на одной из площадей ки-
тайского города Тяньцзинь появи-
лась удивительная башня, спроекти-
рованная японскими дизайнерами. 
64-метровая стальная конструкция 
диаметром 12 метров состоит из 
ажурных волн со светодиодами, 
которые светятся в темноте. Внутри 
круглой башни — пустота, и ника-
кого функционального смысла она 
абсолютно не имеет. Просто такая 
фантазия.

Вспоминаю, как многие ругали 
стеклянную Башню мира, установ-
ленную в свое время на Сенной 
площади — подарок от Франции 
к 300-летию города. По замыслу 
авторов — скульптора Клары Халь-
тер и архитектора жана-Мишеля 
Вильмотта, на стеклянных панелях 
на пятидесяти языках было выгра-
вировано слово «мир». Она неплохо 
выглядела в пространстве Сенной, 
которой уже никогда не обрести до-
минанту, что ни воздвигни. жаль, 
башня потрескалась — стекло, из 
которого ее делали, было автомо-
бильным, поэтому не разлетелось 
по кусочкам на головы граждан, но 
ее все равно демонтировали. Хотя 
идея чисто декоративных стел вовсе 
не так бесполезна, как кажется. Вот 
и японские дизайнеры, сотворившие 
китайскую башню, сочли, что она 
может быть неким символом едине-
ния людей, оказавшихся на незащи-
щенном пространстве площади. 

Вообще, несмотря на то, что ди-
зайн направлен на совершенствова-
ние функций объекта, пустоту тоже 
можно облекать в разные формы. 
Это как пространство за забором — у 
кого сад, а у кого свалка. Те же япон-
цы считают, что пустота и покой — 
самое комфортное состояние души. 
Не потому ли они оформляют свое 
жизненное пространство предельно 
просто — без излишеств и тем более 
роскоши. Вот, например, футон — 
японская кровать и маленький сто-
лик не только не загромождают про-
странство, а еще и убираются после 
использования. для того чтобы по-
ступать с мебелью подобным обра-
зом, нужна определенная смелость 
— вернее даже особая философия 
жизни. Пустота может стать самым 
ярким фоном для чего угодно. Если 
ее много. Пустоту можно еще счи-
тать воздухом. На самом деле так 
оно и есть. А воздуха слишком мно-
го не бывает. 

КОлОНКА РЕдАКТОРА

➔

ЕлЕНА ФЕдОТОВА,
РЕДАКТОР guide «ТЕРРИТОРИЯ КОМФОРТА»
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ТЕНдЕНции

в новой голлАндии нАступило лето
проект «лето в новой голлАндии» нА одноименном острове уже открыт —  
сезон продлится до 15 сентября. вЕРОНиКА ЗубАНОвА

В программе — мероприятия, связанные 
с современной культурой, искусством, 
спортом и life style. В этом году более 
полно и разнообразно выглядит простран-
ство, отведенное под культуру гастроно-
мическую.

Как и в предыдущие два сезона, гостям 
предлагаются разные удовольствия: га-
зон с шезлонгами и кострищем, огромный 
скейтпул (у которого нет аналогов в горо-
де), библиотека (фонд будет пополняться 
на протяжении всего сезона, в том числе 
за счет буккроссинга), клуб любителей на-
стольного тенниса «Ленинградец» (ракет-
ки и мячик можно принести с собой или 
взять напрокат), барахолка с винтажной 
одеждой, антиквариатом и модными ди-
зайнерскими street fashion марками. Арт-
галерея меняет экспозицию каждые две 
недели (открывшую пространство выстав-
ку Tamizdat pop-up галереи Family Business 
сменит экспозиция «Архив Петра Бело-
го»), появятся новые public art объекты. 

Впервые в этом году открылись место 
для работы и отдыха Ecoworking (быстрый 
интернет, переговорная комната, аренда 
офисной техники) и книжный магазин от 
центра современной культуры «Гараж» 
(литература по искусству, фотографии, 
дизайну и архитектуре, книги для детей, 
выставочные каталоги, сувениры). 

С июня по сентябрь школьники, остав-
шиеся в городе, смогут посещать при-
ключенческий лагерь «Трикубитус», а для 
детей двух-пяти лет оборудована мягкая 
детская площадка. Посетители любого 
возраста смогут принять участие в заня-
тиях по йоге и танцклассах, пленэрах от 
школы рисования «Изопроект 

”
Парта“».

Но наиболее представительно выглядит 
сегмент гастрономии и кулинарии. Партне-
ром проекта второй год выступает пекар-
ня «Волконский», поэтому здесь работает 
сразу две точки. В кафе — меню, создан-
ное специально для Новой Голландии: 
корн-доги, кольца кальмара в устричном 
соусе, панини, вегетарианские блюда, хо-
лодные супы, киши с различными начин-
ками. В лавке на базаре — акцент на еду, 

которую можно взять с собой: венская вы-
печка, мармелад, кондитерские изделия и 
французские крепы. 

LavkaLavka — тоже постоянный парт- 
нер проекта — по пятницам устраивает 
pop-up кафе LavkaLavka Supper Club с 
едой из сезонных продуктов и встреча-
ми с фермерами и поварами. По уикен-
дам работает киоск со свежей молочной 
продукцией, мясом и сырами, бакалеей, 
сезонными овощами, фруктами, ягодами 
и грибами. Возобновило свою деятель-
ность общество городских огородников 
«ОГО!», где можно получить грядку в 
пользование. 

Новинка этого сезона — кафе-бар Slow 
Kitchen под навесом на внутренней набе-
режной ковша. Отсюда открывается вид 
на исторические петербургские здания, а 
подают закуски, типичные для кухни Ближ-
него Востока и Средиземноморья: баба-
гануш, хумус, табуле, тапенады. Италь- 

янскую пиццу прямо на глазах у посети-
телей крутит, почти не глядя, пиццайоло 
ресторана Italy. В меню также мороженое, 
освежающие смузи и лимонады. В лавке 
кафе «Кинг-Понг» в воке готовят блюда 
из Юго-Восточной Азии: Китая, Вьетнама, 
Таиланда, Индии, Сингапура. 

Интересно, что, несмотря на требова-
ния организаторов к аутентичности кули-
нарных традиций, бургеры представлены 
в четырех точках разных национальных 
направлений (LavkaLavka, Grill & Veggies, 
«Волконский», Slow Kitchen). Еще вариант 
«изысканного восточного street-фуда — 
шаверма с чесночным соусом или соусом 
карри в лавке от кафе «Длинный хвост». 

Самым минималистичным (как по ди-
зайну, так и по гастрономическому со-
держанию) выглядит «Устричный бар La 
Maree»: чайки на маркизах (символ Новой 
Голландии) гармонируют с декоративны-
ми рыбами и ракушками в оформлении, 

в качестве угощения — только устрицы 
и шампанское. «Мы впервые участвуем в 
проекте 

”
Новая Голландия“ и предлагаем 

здесь новую ресторанную концепцию 
”
Ла 

Маре“: устричный бар, — рассказывает 
бренд-шеф компании Зитуни Абдесса-
тар. — Заведения, построенные на моно-
продукте, — одна из самых ярких и ак-
туальных тенденций, которая, к тому же, 
идеально подходит для устриц. Их можно 
есть часами, сопровождая только шам-
панским». 

«Лето в Новой Голландии» — проект 
весьма эклектичный, но на него стоит по-
пасть — хотя бы потому, что следующий 
подобный фестиваль случится не раньше, 
чем через три года: остров будет закрыт 
на ремонтные работы до 2015 года. К 2017 
году на территории острова планируется 
создание многофункционального куль-
турного, коммерческого и туристического 
центра. n

14 ➔ Но мы точно планируем оставить за 
собой часть апартаментов, чтобы пре-
вратить это в хороший и доходный биз-
нес», — говорит директор по развитию 
СК «С.Э.Р.» Павел Бережной. По его про-
гнозам, на завершающей стадии проекта 
апартаменты можно будет реализовать по 
цене от 110  тыс. рублей за квадратный 
метр и выше. А цена сдачи как минимум 
будет на треть выше среднерыночной. 

По словам Дениса Радзимовского, 
Ingria Tower имеет хорошую локацию: «Вы-
боргский район — один из крупнейших 
спальных районов с развитой транспорт-
ной сетью и хорошей инфраструктурой. 
В целом данный проект в этой локации 
будет вполне востребованным. Но стоит 
учитывать, что высотное строительство 
всегда требует больших вложений. Этот 
факт, безусловно, отразится и на стоимо-
сти апартаментов».

МЕТРО и дЕлОВАя АКТиВНОСТь По 
мнению экспертов, успешная реализация 
подобного формата в нашем городе за-
висит от следующих факторов: близость к 
метро, степень деловой активности в рай-
оне, уровень дефицитности аналогичного 
жилья в традиционных жилых комплексах 
последних лет постройки, общий объем 
предложения в конкретной локации. «С 
этой точки зрения, и характер спроса, и 
цена могут значительно различаться в за-
висимости от объекта. Так, сегодня стои-
мость метра в объектах, расположенных в 

”
золотом треугольнике“, — от 250 тыс. до 

1,2 млн рублей, а в объекте на проспекте 
Просвещения — менее 100 тыс. рублей», 
— говорит Тамара Попова.

«Не секрет, что заполняемость петер-
бургских бизнес-центров оставляет желать 
лучшего, в то время как рынок аренды огро-
мен и высоколиквиден. Наш город активно 

развивается, он интересен крупным инве-
сторам, европейскому бизнесу. И мы хотим 
предложить европейский вариант органи-
зации жизненного и рабочего простран-
ства для тех, кто приезжает в Петербург 
с деловыми целями. Мы уверены, что наш 
комплекс с апарт-отелем и бизнес-центром 
будет интересен и тем представителям пе-
тербургского делового мира, кто привле-
кает к работе иногородних и иностранных 
сотрудников и может позволить себе забо-
ту об их комфортном проживании. Аренда 
таких апартаментов, безусловно, выгодна 
для инвестора, поскольку они уж точно не 
будут пустовать. Апартаменты органично 
соединяют в себе достоинства квартиры с 
ее уютом и камерностью и преимущества 
гостиницы с безукоризненным сервисом 
и широким спектром услуг», — рассказы-
вает директор по развитию СК «С.Э.Р.»  
Павел Бережной.

«Фактически покупка апартаментов и 
видовых квартир может стать видом гото-
вого бизнеса, гарантированный доход с 
которого составит примерно 8 процентов 
ежегодно. Аренда квартир с панорамны-
ми видами всегда обходится дороже при-
мерно на 20 процентов. А с учетом запрета 
строительства высотных доминант в цен-
тре города последние строящиеся видо-
вые квартиры с каждым годом будут все 
больше подниматься в цене. И те, кто поку-
пают сегодня элитное жилье, чтобы потом 
его сдавать, окупят свои квартиры не за 
десять-двенадцать лет, как обычно, а все-
го за пять-семь лет. Тем более что помимо 
квадратных метров и прибыли собственник 
получает и сервисное обслуживание от 
управляющей компании, которое позволит 
содержать недвижимость в соответствую-
щем состоянии», — полагает Павел Андре-
ев, руководитель компании Л1. n

ПРОСТРАНСТВО для ОТдЫХА НА ОСТРОВЕ НОВАя гОллАНдия
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НОВОСТи

НОВОСТи

ЧиновникАм дАрят книги  
о городАх мАгАзин «подписные издАния»  
дАрит ЧиновникАм книги по урбАнистике. проект  
полуЧил нАзвАние «книги для Чиновников». АльбиНА САМОйлОвА

GreGory’s Cars  
нА Top Marques 
MonaCo

ветрогенерАтор  
нового  
поколения

зеленые  
рельсы

«К сожалению, головы отечественных 
чиновников забиты глобальными пробле-
мами: бесчисленным множеством планов, 
отчетов, совещаний, настоящей рутиной, 
при этом зачастую внимания улучшающим 
жизнь мелочам не достается, — говорит 
совладелец магазина «Подписные изда-
ния» Михаил Иванов. — До революции 
почти на всех главных проспектах города 
деревья стояли через каждые два метра, 
например, на Невском и Литейном про-
спектах, а сегодня мы видим, как красные 
или зеленые водосточные трубы красят 
снизу серой краской, потому что другой 
просто нет. Мы надеемся, что наш про-
ект поможет доказать, что город — это 

не только проблемы ЖКХ, уборки снега и 
заторов на кольцевой, но и лавочки, тер-
расы на главных площадях, деревья и пра-
вильное оформление адресных табличек 
и многое другое, делающее жизнь в мега-
полисе интереснее и красивее». 

Подарок уже получил глава комитета 
по транспорту Станислав Попов — ему 
вручили «Транспорт в городах, удобных 
для жизни» известного югославского 
эксперта по городскому планированию 
Вукана Вучика. Книжные подарки были 
отправлены и губернатору Петербурга 
Георгию Полтавченко — это «Нью-Йорк 
вне себя» выдающегося архитектора со-
временности Рема Колхаса и «Брендинг 

территорий» авторитетного эскперта Кей-
та Динни. Скоро в «Подписных изданиях» 
на Литейном появится специальная би-
блиотека полезных для чиновников книг, 
которые они смогут бесплатно брать для 
себя или своих коллег. 

Книжный магазин «Подписные изда-
ния» был основан в 1926 году и последние 
40 лет располагается на Литейном про-
спекте. В 2012 году в магазине был сделан 
ремонт и полностью сменилась концепция: 
были возведены книжные шкафы высотой 
4,5 метра, открылся читальный зал, суще-
ственно расширился ассортимент, внутри 
также открылся мини-филиал пекарни 
«Волконский». n

Юбилейная, 10-я автомобильная выстав-
ка Top Marques Monaco 2013 прошла в  
Монако.

Это событие считается одним из самых 
престижных в мире автомобилей класса 
люкс. Выставка была организована под 
патронажем принца Монако Альберта II 
и проходила на территории знаменитого 
Grimaldi Forum, одного из самых значи-
тельных экспоцентров в мире.

Top Marques Monaco — мероприятие 
масштабное: было представлено более 
200 суперкаров и более 1500 эксклюзив-
ных предметов роскоши из 50 стран мира. 
В этом году ее посетили более 300 тыс. 
гостей. 

В эпицентре внимания оказались ав-
томобили, представленные крупнейшим 

мультибрендовым автосалоном Европы — 
Gregory’s Cars («Грегорис Карс»): Devorlo 
Diablo и VIP № 1 Coupe. Этот стенд еже-
дневно посещали сотни человек. Заглянул 
сюда и принц Монако Альберт II, кото-
рый довольно высоко оценил разработ-
ку Gregory’s Cars VIP № 1 Coupe. Принц 
оценил оригинальность идеи: создание 
современного автомобиля в стиле 60-х го-
дов, вдохновленного легендой российско-
го автопрома, для ежедневной эксплуата-
ции и выхода в свет. 

Специально для выставки специали-
стами компании Gregory’s Cars Devorlo 
Department (Miami, USA) были подготовле-
ны два автомобиля Devorlo Diablo Carbon 
Edition. Они также были представлены 
принцу Монако. n

Специалисты из архитектурной компа-
нии Mecanoo Architecten и из Делфтского 
технического университета разработали 
ветровую установку без движущихся эле-
ментов. Генератор, масштабную модель 
которого можно увидеть на территории 
университетского кампуса, был назван 
EWICON (электростатический конвертор 
энергии ветра).

В традиционных ветряках использует-
ся механическая энергия, которая воз-
никает при движении лопастей. Принцип 
работы генератора EWICON совсем иной. 
Структура на основе стального каркаса 
использует движение частиц для гене-

рации энергии. Ветер перемещает элек-
трически заряженные капли воды через 
биполярное поле. Благодаря этому воз-
никает ток.

Этот генератор лишен лопастей и 
каких-либо иных движущихся частей, что 
позволяет значительно сократить расхо-
ды на его обслуживание, а также факти-
чески избавиться от проблемы шумового 
загрязнения.

Потенциал технологии действительно 
очень велик. Например, подобные ветряки 
можно эффективно использовать в совре-
менной экологичной архитектуре. n

По материалам http://www.arhinovosti.ru

В некоторых европейских городах можно 
увидеть диковинную картину: по полосам 
аккуратного газона едет трамвай. И это 
не съемки фантастического фильма о 
светлом будущем и не больная фантазия 
какого-нибудь любителя фотошопа. Со-
временные технологии действительно по-
зволяют сделать транспортную систему 
такой, чтобы при взгляде на нее возникало 
чувство гордости.

Подобные зеленые участки оказывают 
положительное влияние на города. Они не 
только радуют глаза прохожих, но и сни-
жают вероятность появления эффекта ло-
кального перегрева, впитывают дождевую 

воду и уменьшают уровень загрязнения 
окружающей среды.

Сложно не согласиться с мнением, вы-
сказанным в одном из выпусков журнала 
Monocle («Монокль»): «Есть что-то вол-
шебное в наблюдении за тем, как трамваи 
в Барселоне, Страсбурге или Франкфурте 
тихо скользят над полосами травы. В тех 
местах, где это возможно, стоит принять 
эту привлекательную комбинацию рацио-
нального общественного транспорта с 
одухотворенной ландшафтной архитекту-
рой за стандарт при планировании город-
ской застройки». n

По материалам http://www.arhinovosti.ru
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ПРОЕКТ

ПРОЕКТ

дом, открывАющий горизонты  
свободА и простор — то, Чего ЧАсто не хвАтАет жителям мегАполисА. испрАвить 
ситуАцию хотя бы для некоторых петербуржцев взялся проект компАнии rBI 
«Четыре горизонтА» — дом нА свердловской нАбережной с видАми нА все  
Четыре стороны светА. вЕРОНиКА ЗубАНОвА

RBI строит новый комплекс бизнес-
класса на пересечении Свердловской 
набережной и Пискаревского проспек-
та. Нева в этом месте совершает плав-
ный, мягкий изгиб. Дом «Четыре гори-
зонта» будет стоять в самой вершине 
ее излучины. Налево — вид на Больше-
охтинский мост, прямо напротив — ан-
самбль Смольного собора, направо — 
виды на Литейный мост. Особенность 
проекта в том, что большинство квартир 
ориентировано на разные стороны све-
та, соответственно, из окон каждой ком-
наты будет открываться своя панорама. 
Эта возможность обеспечивается, в том 
числе, оригинальным архитектурным 
решением: комплекс разновысотный  
(10–13 этажей), его фасады имеют сту-
пенчатый характер.

«
”
Четыре горизонта“ — это дом, на-

полненный светом и воздухом, — говорит 
директор управления по привлечению 
инвестиций компании RBI Андрей Оста-
нин. — Его характер определило место-
расположение. Пожалуй, вряд ли еще в 
Петербурге есть такое место, откуда от-
крывается столь впечатляющая панора-
ма Невы, и река предстает во всей сво-
ей красоте и мощи. Перед архитектором 
стояла непростая задача: вписать жилой 
комплекс в исторический контекст, обе-
спечив при этом современный комфорт 
проживания и максимальные видовые 
характеристики». 

Основной архитектурный акцент ком-
плекса — сохранившаяся с XIX века 
водонапорная башня Охтинской бума-
гопрядильной мануфактуры, которая в 
2009 году была признана вновь выяв-
ленным памятником архитектуры. Башня 
была построена в 1848 году в промыш-
ленном стиле с элементами итальянского 
ренессанса (арочные окна). Этот стиль 
исторически характерен для этого райо-
на правого берега Невы, который после 
пожара 1868 года начал осваиваться 
как промышленный. Красно-коричневый 
кирпич, стрельчатые арки, правильный 
(чаще прямоугольный) объем здания, 
водонапорные башни — такими были 
здешние заводы. 

Именно башня вдохновила Владимира 
Григорьева, руководителя архитектур-
ного бюро «Григорьев и партнеры» (в 
числе осуществленных проектов бюро 
ТРК «Галерея», отель W, бизнес-центр 
«Нептун» и др.), и задала облик все-
го проекта. Башню реконструируют и 
отреставрируют. Она станет центром 
внутреннего двора, но о приспособле-
нии ее под какие-либо функции речи не 
идет (внутри — только шахта и винтовая 
лестница). Жилой комплекс «Четыре го-
ризонта» расположится вокруг башни. 
И выполнен он будет в стилистике исто-
рического места: красно-коричневый 
кирпич, стрельчатые арки для въезда 
во внутренний двор, стилизованные фо-
нарные столбы, просторные входные 

группы (не менее 40 кв. м) с элементами 
промышленного стиля. 

«Безусловно, проект на набережной 
— это ответственность в первую оче-
редь с точки зрения формирования об-
лика города, — признает Андрей Оста-
нин. — И дом 

”
Четыре горизонта“, на мой 

взгляд, гармонично впишется в окружа-
ющую среду, дополнив ее современным 
прочтением».

Новые горизонты комфортной жизни 
в доме призваны создать и другие «ме-
лочи»: двухкамерные стеклопакеты из 
сосны с функцией микропроветривания, 
ванные комнаты с окном, многоступен-
чатая система очистки воды, система 
контроля доступа в дом, горизонтальная 
коллекторная система отопления, охра-
няемый внутренний двор с ландшафт-
ным дизайном и отдельными зонами для 
отдыха детей и взрослых. 

Свободу и простор в каждой отдель-
но взятой квартире обеспечит не только 
площадь (от однокомнатных до пятиком-
натных, площадью до 240 кв. м), но и 

большие окна, и высокие потолки (3 м), 
и свободные планировки. Внутри квар-
тиры нет несущих стен, и каждый жилец 
может спланировать пространство са-
мостоятельно. Квартиры на верхних эта-
жах (9–10-й и 12–13-й) имеют открытые 
террасы площадью от 30 до 100 с лиш-
ним квадратных метров. 

Дом рассчитан на 290 квартир, при 
этом на каждую запланировано машино-
место в двухуровневом отапливаемом 
подземном паркинге. Из паркинга в 
квартиру жильцов доставят бесшумные 
лифты Schindler. На первом этаже ком-
плекса разместятся коммерческие по-
мещения. 

Свобода передвижения обусловлена 
развитой транспортной инфраструкту-
рой района: дом расположен рядом с 
развилкой Пискаревского проспекта и 
шоссе Революции. До станции метро 
«Площадь Ленина» и Финляндского 
вокзала — 10 минут, до КАД — 15 минут. 
В перспективе в створе Феодосийской 
и Орловской улиц появится мост через 

Неву, который обеспечит беспрерыв-
ную переправу даже в период навига-
ции. А в 2020-х годах неподалеку пла-
нируется новая станция метрополитена 
«Полюстровский проспект». В шаговой 
доступности — сад «Нева» и Полю-
стровский парк, поблизости несколь-
ко школ и детских садов, медицинский 
центр, детская поликлиника, стоматоло-
гическая клиника.

Шум транспортного потока компен-
сируют двухкамерные сосновые сте-
клопакеты. Причем не стандартной 
четырехмиллиметровой толщины, а ше-
стимиллиметровой — со специальными 
клапанами, позволяющими проветри-
вать квартиру, не открывая окон. 

«Мы всегда в движении, и перед нами 
постоянно открываются новые горизон-
ты, — говорит Андрей Останин. — 

”
Че-

тыре горизонта“ — это дом для людей с 
обостренным чувством свободы и про-
стора. Все в нем создано для комфорт-
ной жизни, чтобы ничто не отвлекало от 
новых грандиозных планов». n

дОМ «ЧЕТЫРЕ гОРизОНТА» БУдЕТ СТОяТь В излУЧиНЕ НЕВЫ, А ОКНА БУдУТ ВЫХОдиТь НА ВСЕ СТОРОНЫ СВЕТА
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ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНиЕ

рАскрыть потенциАл местА принАдлежность жилья  
к элитному сегменту определяет не только место в центре городА и дАвно уже  
не мАсштАб зАстройки. глАвное — высокое кАЧество и продумАнный подход 
к оргАнизАции прострАнствА. об эволюции рынкА рАссуждАет генерАльный 
директор компАнии LeGenda InTeLLIGenT deveLopMenT вАсилий селивАнов. вЕРОНиКА ЗубАНОвА

GUIDE: Вы опровергаете тезис о том, что эли-
та может быть только в центре?
ВАСилий СЕлиВАНОВ: Основная задача за-
стройщика — максимально раскрыть по-
тенциал места. Сам по себе спрос на доро-
гую качественную недвижимость — это же 
не синоним спроса на центр города. «Если 
объект в центре — он премиальный», — так 
мыслили лет десять назад и покупатель, и 
застройщик. Успех проекта зависел от ме-
ста, качество вообще не обсуждалось. Се-
годня премиальные объекты жилой недви-
жимости могут располагаться не в центре, и 
не мы единственные тому пример. Есть про-
сто не раскрытые застройщиком в полной 
мере участки, а потенциал у них достаточно 
высокий.
Менталитет рынка вообще и менталитет за-
стройщиков в частности за 10–15 лет изме-
нились очень сильно. Это эволюция рынка 
— сегмент элитной недвижимости вышел за 
пределы центра.
G: Это относится только к Московскому  
району?
В. С.: Конечно нет. Если посмотреть на кар-
ту города, можно сформировать земельные 
потенциалы для качественной дорогой не-
движимости и в Приморском, и Выборгском, 
и в Адмиралтейском районах. И в районах, 
которые выходят к набережным. Тут вопрос 
только более масштабной реновации. Ког-
да мы проектировали наш дом «Победы, 
5», то понимали, что будем «стрелять» не в 
огромную мишень под названием «элитная 
недвижимость вообще», а точно «в яблочко» 
локального рынка района. И, судя по прода-
жам, мы попали в цель.
G: Как вы определили это «яблочко»?
В. С.: В Московском районе есть сложившая-
ся сталинская застройка и есть конкретный 
сегмент ее ценителей. Они не собираются 
переезжать в центр. В основном это люди, 
живущие в расселенных «сталинках». Их 
устраивает локация парадной части Москов-
ского проспекта, но уровень жизни и окру-
жение с годами приходят в диссонанс с их 
запросами. 
G: Что вы имеете в виду?
В.С.: «Сталинка» сама по себе, даже парадная, 
конструктивно похвастаться ничем не может. 
Она имеет колоссальные планировочные 
ограничения, в ней отсутствует внутренняя 
закрытая территория, нет удобной парковки. 
Кроме того, полностью расселенных «стали-
нок» в Московском районе единицы. Значит, 
подъезд не однороден: нет консьержа, нет 
охраны, расписаны стены, отвратительные 
лифты, открытые подвалы… Поэтому в Мо-
сковском районе любой новый проект вызы-
вает колоссальный интерес: людей, которые 
не хотят отсюда переезжать, много. А каче-
ственного предложения практически нет. 
G: Это связано с отсутствием хороших мест?
В. С.: Московский район в парадной его части 
характеризуется постоянной ограниченно-
стью предложения. Если пройтись по тихой 
зеленой улице Победы с единственным в 
Московском районе бульваром, можно по-
нять, что в перспективе лет пятидесяти там 

больше ничего не появится. Поэтому 80% 
покупателей квартир в доме «Победы, 5» — 
это жители района, живущие в радиусе трех 
километров от него.
G: Покупательские предпочтения меня- 
ются?
В. С.: Меняется и покупатель, и рынок. Что 
рынок мог предложить десять лет назад по-
купателю в так называемых нецентральных 
районах? Ничего качественного. В то вре-
мя и в Московском районе строили, как в 
спальниках, — либо гипердешевый монолит, 
либо панель. Теперь спальник стал районом 
со сложившейся застройкой и инфраструк-
турой, и все самое дешевое строят уже за 
кольцом. И в спальнике любая точечная за-
стройка — и по рынку, и по цене — уже в 
зоне «комфорта». Люди растут в своих по-
требностях, в своих ожиданиях, а дома оста-
ются прежними. 
G: Что именно изменилось?
В. С.: Самым главным преобразователем и 
эволюционным двигателем стал переход 
от формального наличия тех или иных па-
раметров к их качественному содержанию. 
Раньше, грубо говоря, брали трафарет и 
против пунктиков «должно быть в элитном 
доме» ставили галочки в техническом зада-
нии. Формально в таких проектах все было. 
Но как при этом выглядел двор, какие были 
планировки — неважно. Человек покупал 
пространство в некоей «коробке», имеющей 
эти галочки по трафарету. Если в самом нео-
жиданном месте вдруг оказывалась колонна, 
застройщик говорил: мол, так получилось, 
ваш дизайнер обыграет. Но ведь если бы ее 
не было — всем было бы удобнее!
G: Сейчас другой подход?
В. С.: Мы исходим из того, что ликвидность 
проекта, квартир — это в первую очередь 

качество. Например, недорогой монолитный 
каркас противоречит эффективной идеаль-
ной планировке с точки зрения ликвидности. 
И здесь каждый застройщик выбирает свой 
путь. Мы считаем, что за идеально решенный 
продукт доплатят гораздо больше, чем мы за-
платим за монолит и дополнительное арми-
рование. Организация пространства внутри 
квартиры — это еще одно базовое требова-
ние. В наших проектах — и премиальных, и 
более массовых — заложена свобода пере-
планировки. Понятно, что абсолютная сво-
бода может быть только в частном доме. Но 
у нас внутри квартир нет несущих стен. В 
квартирах небольшого метража сделать это 
проще технологически, чем в больших. Но 
мы стараемся, чтобы и в квартирах площа-
дью 200 кв. м внутри не было несущих стен 
и лишних колонн. И чтобы покупатель сразу 
понимал, как пространство может быть спла-
нировано. 
G: Можете привести пример?
В. С.: Гостиные расположены вдоль окон и в 
основном ориентированы на северо-запад. 
Ведь там люди находятся вечером. Детские 
ориентированы на юг и юго-восток. Спаль-
ни — по-разному. Кто-то не любит вставать 
с солнцем, для них есть спальни окнами на 
северо-запад. Мы серьезно думали над ми-
крозонированием — и по сторонам света, и 
по пропорциям квартиры, изучали потребно-
сти потенциальных покупателей. 
В доме «Победы, 5» всего 51 квартира, при 
этом нами предложено 14 типов и подти-
пов планировок. У каждого домохозяйства 
свои потребности, отличающиеся от дру-
гих. Цены также дифференцируются в за-
висимости от этажа и типа квартир. В этом 
проекте мы старались максимально уйти от 
традиционной унификации и расширить ас-

сортимент квартир, несмотря на небольшое 
их количество. 
G: Как оцениваете результат?
В. С.: Среди тех, кто приобрел квартиры в 
доме «Победы, 5», пока нет никого, кто про-
сто инвестировал бы деньги. Все покупают 
для того, чтобы именно жить. И пока никто 
не высказал нам пожеланий по переплани-
ровке. 
G: Ваши личные представления о комфорте 
влияют на то, что строит компания?
В. С.: Мои личные представления очень субъ-
ективны, и я не готов их в полной мере ис-
пользовать в продуктах, которые создает 
наша компания. Рынок надо развивать, от-
крывать новые грани, новые возможности, 
новые сегменты. Но спорить с рынком — 
дело очень опасное. Сделать то, что никому 
не нужно, то, что интересует двух покупате-
лей из ста, — это скорее меценатство, неже-
ли бизнес.
G: И что же для вас комфорт?
В. С.: Я остаюсь приверженцем Московского 
района. Не хочу никуда переезжать. Жаль, 
район не реализован во всех тех замыс-
лах, которые в него закладывались — был 
бы лучшим в городе. Мне нравится эта им-
перская, парадная, регулярная застройка. 
А мои требования к пространству связаны 
с тем, чтобы максимально использовать 
дневной свет: я люблю большие окна, сво-
бодное пространство. И для меня неприем-
лемо, когда дворы со всех сторон окружают 
25-этажной «китайской стеной». Я очень 
солнцезависимый человек, поэтому в Пе-
тербурге, где всего-то 70 солнечных дней в 
году, надо делать все, чтобы бороться за то 
небольшое количество солнечного света, 
которое нам достается. Мы это доказываем 
нашими проектами. n
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крути педАли с кАждым годом в петербурге велосипедистов  
все больше. Автомобилисты уже поЧти смирились с тем, Что нА дороге  
с ними соседствуют те, кто крутят педАли, А не жмут нА гАз. ЕлиЗАвЕТА гОРлОвА

Ясно, что со временем тех, кто ездит на 
велосипедах, меньше не станет: это са-
мый экологичный из всех видов транс-
порта, к тому же быстрый и дающий не-
зависимость от пробок. 

Чтобы выбрать правильный велоси-
пед, первое, что нужно понять, — куда 
и зачем нужно будет на нем ездить. 
Велосипед для прогулок и велосипед 
для езды, в которой важна скорость 
перемещения и маневренность, — две 
совершенно разные истории. Как с са-
мого легкого, начнем с прогулочного 
варианта

ПРОгУлОЧНЫЕ ВЕлОСиПЕдЫ Для 
этой цели велосипед может быть прак-
тически любым. Главное отличие про-
гулочного варианта от всех остальных 
— в его особенном удобстве. У таких 
моделей широкое седло, большие на-
катистые колеса и комфортная посад-
ка, при которой ехать можно с прямой 
спиной и с удовольствием оглядывать 
окрестности. Такой повышенный ком-
форт сказывается на маневренности. 
Эти велосипеды не очень поворотливы, 
по-настоящему быстро ехать на них не 
получится, и уж тем более преодолевать 
какие-то неровности дороги на них со-
всем неудобно. Прогулочные велосипе-
ды — это вещь для тех, кто будет катать-
ся в «тепличных» условиях: по ровным 
дорожкам и никуда не торопясь. Самый 
красивый тип прогулочного велосипеда 
— круизер. Самые знаменитые и мод-
ные из таких велосипедов — это, пожа-
луй, Electra. Большие и красивые, они 
стали фэшн-фетишем. Известно, что на 
них ездят Дженифер Лопес, Пэрис Хил-
тон и Дженнифер Энистон. 

Велосипедам Electra не так-то и мно-
го лет — они существуют с 1993 года 
и были придуманы в Калифорнии. Их 
главная особенность в том, что выгля-
дит каждая модель как дизайн-объект, 
к тому же они по-настоящему удобны 
— именно на комфорте Electra сосре-
доточены больше всего. На них можно 
сидеть с полностью выпрямленной спи-
ной и ногами. 

Но если велосипед нужен не только 
затем, чтобы прогуливаться и красо-
ваться, Electra не подойдет. Как, впро-
чем, и любой другой прогулочный вело-
сипед. 

МАУНТиНБАйКи Если в планах ез-
дить на велосипеде в самых непред-
сказуемых условиях и обстоятельствах 
— по разным типам покрытий: асфаль-
ту, гравию, брусчатке и земле, если 
требуется ехать в дождь, то тогда нужно 
выбирать маунтинбайк. Он же — гор-
ный велосипед. Это настоящая рабочая 
лошадка, которой не страшно почти 
ничего. На нем можно смело ездить по 
нашим разбитым дорогам, он не боится 
ухабов, воды, он в состоянии преодо-
левать серьезные препятствия: напри-
мер, высокие бордюры. В городе почти 
нет велодорожек, поэтому, передвига-
ясь на велосипеде, обычно приходится 

комбинировать езду по проезжей ча-
сти и тротуару. Слезать с велосипеда, 
чтобы сойти с тротуара на дорогу, или, 
наоборот, заехать с дороги в пешеход-
ную зону, сложно и неудобно. Поэтому 
именно маунтинбайк, на котором легко 
запрыгивать на бордюр, — самый удоб-
ный из велосипедов для передвижения 
по городу. Маунтинбайки выглядят не 
так уж модно. Зато это выбор сторон-
ников практичных решений. Самые рас-
пространенные бренды маунтинбайков, 
выпускающие модели, качеству которых 
вполне можно доверять, — это Author, 
Trek, Merida, Cube, Specialized.

ФиКСЫ Фиксы, они же велосипеды с 
фиксированной передачей, стали мод-
ными в России совсем недавно. Во-
круг фиксов возникла целая субкуль-
тура. Это совершенно хипстерский вид 
транспорта, на самом деле не очень 
хорошо подходящий для местных усло-
вий, но против моды не пойдешь. 

В чем особенность фиксов? Они лег-
кие и позволяют ездить с очень высокой 
скоростью. На них комфортно только 
на гладкой дороге (в этом-то и есть их 
основное неудобство для нашего города). 

На них невозможно передвигаться по ре-
льефной местности или запрыгивать на 
бордюр. Особенность конструкции тако-
ва, что у этих велосипедов нет свободно-
го хода. То есть если обычный велосипед 
можно разогнать, а потом не крутить не-
которое время педали, то здесь такое не-
возможно. Велосипед едет, только пока 
педали крутятся. Кроме того, на таких ве-
лосипедах нет тормоза. Все дело в том, 
что изначально они были предназначены 
для трека, но вследствие модных веяний 
выехали на улицы города. Поставить тор-
моз на них технически возможно, но са-
мые отчаянные этим пренебрегают. 

СКлАдНЫЕ ВЕлОСиПЕдЫ Главное 
достоинство любого складного велоси-
педа — его способность занимать не-
много места. Складные велосипеды не 
всегда разбираются и собираются лег-
ко. Часто их вес довольно существен-
ный. В общем, нередко компактность 
оборачивается всевозможными минуса-
ми по отношению к другим немаловаж-
ным параметрам. Не так давно в городе 
появились смешные велосипеды Strida, 
которые хоть и имеют складную кон-
струкцию, но чрезвычайно легки (10 кг) 

и, кроме того, очень просто собираются 
и разбираются. Первая Strida была вы-
пущена еще в 1987 году. Спроектировал 
необычный велосипед с рамой в фор-
ме буквы А английский инженер Марк 
Сандерс. Несмотря на такую долгую 
историю, для России Strida — новость. 
Первые такие велосипеды появились на 
улицах всего пару лет назад. 

Strida во всех отношениях не вполне 
обычный велосипед. Он очень удобен 
для недолгих поездок по городу. Сло-
жить его можно за 10 секунд, а сделав 
это — катить его рядом с собой. Strida 
помещается в багажник любого автомо-
биля, с ним пускают в метро, не взимая 
дополнительной платы как за багаж. 

Единственный минус Strida (который, 
впрочем, для кого-то таким не покажет-
ся) — это невозможность ехать очень 
быстро. У велосипеда маленькие ко-
леса, из-за этого набирать обороты не 
очень получается. Тем не менее, пони-
мая, что такая особенность существует, 
Strida работают в этом направлении. 
Недавно выпущена новая модель Strida 
Evo с тремя скоростями и увеличенны-
ми колесами. На ней вполне можно раз-
вивать скорость до 20 км/час. n

В БЕлЫЕ НОЧи ВЕлОСиПЕдиСТОВ НА УлицАХ СТАНОВиТСя гОРАздО БОльшЕ, ЧЕМ В ОБЫЧНОЕ ВРЕМя
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зонА рисковАнного 
домовлАдения оживле-
ние нА зАгородном рынке недвижимо-
сти, кудА потянулись и покупАтели,  
и новые девелоперы, привело к тому, 
Что риски приобрести некАЧественную 
недвижимость в облАсти возросли. 
особенно внимАтельно нАдо покупАть 
недорогие домовлАдения, предупре-
ждАют уЧАстники рынкА. ПАвЕл НиКифОРОв

Бум загородной недвижимости, который на-
чался год назад, привлек на областной ры-
нок не только добросовестных девелоперов, 
но и компании, которые не всегда готовы 
выполнять требования закона. Как неофи-
циально заявляют областные чиновники, 
такое впечатление, что некоторые девело-
перы вообще не особенно задумываются об 
узаконивании своих действий. Так, на одном 
из официальных мероприятий областного 
строительного рынка вице-губернатор Геор-
гий Богачев рассказал, что 15–20% строек в 
области сейчас имеют нарушения: сложно-
сти с оформлением земли, подключениями, 
разрешениями на строительство. 

А вот уже свежие данные: в середине мая 
чиновники областного комитета по архитек-
туре и градостроительству подсчитали, что 
из 97 разрешений на строительство, вы-
данных властями Всеволожска в 2012 году 
и проверенных комитетом Госстройнадзора, 
40 выдано с нарушениями, в том числе при 
отсутствии документов, предусмотренных 
Градостроительным кодексом РФ. Из 30 про-
веренных разрешений на ввод объектов 
в эксплуатацию в 12 имеются нарушения. 
«Действительно, в области есть активные 
стройки, которые нелегальны и совершают-
ся без необходимых разрешительных доку-
ментов. Вести незаконное строительство — 
это решение каждой конкретной компании. 
Все знают, чем это может грозить, однако 
все равно прецеденты не иссякают. Объяс-
нять этот факт не считаю нужным — мотива-
ция в каждом случае может быть разной. Мы 
считаем такой подход неприемлемым в своей 
работе, а за других отвечать и объясняться 
не готовы», — говорит Александр Лелин, ге-
неральный директор ЗАО «Ленстройтрест».

«На практике более 50 процентов строек 
имеют различные нарушения. Среди самых 
распространенных — отсутствие договоров 
с монополистами на подключение к инже-
нерным сетями, ведение работ без разреши-
тельной документации, отступление от про-
ектных решений, проблемы с оформлением 
земельных участков», — уверен Денис Радзи-
мовский, генеральный директор «S.A.Ricci — 
Санкт-Петербург». С ним согласна Екатерина 
Евсеева, руководитель КТ «СУ-155» в Санкт-
Петербурге: «Недобросовестные застрой-
щики и проблемные стройки есть везде. Как 
в Санкт-Петербурге, так и в Ленинградской 
области известны прецеденты, когда объек-
ты с неопределенным юридическим стату-
сом, нарушениями или инфраструктурными 
сложностями не только не замораживаются, 
а напротив — выходят на рынок». 

ОСТОРОжНО: НизКАя цЕНА В первую 
очередь при выборе загородного жилья 
надо взвешенно оценивать стоимость пред-
ложения — неоправданно низкая цена долж-
на насторожить, говорят эксперты. «Не се-
крет, что в таком случае есть риск потратить 
вдвое большую сумму на самостоятельную 
прокладку инженерии. Именно поэтому 
на рынке наиболее востребованы сегодня 
участки без подряда, но с уже подготовлен-
ными коммуникациями. У застройщика стоит 
уточнить все детали, касающиеся инже-
нерных коммуникаций: сегодня это самый 
проблемный вопрос на загородном рынке. 
Какие коммуникации и когда будут проведе-
ны, на какой стадии находится согласование 
работ с монополистами. На слово верить не 
стоит — лучше запросить подтверждающие 
документы. В частности, договор о поставке 
электричества и газа или же технические 
условия подключения к мощностям», — объ-
ясняет Денис Бабаков, коммерческий дирек-
тор бизнес-единицы «ЛСР. Недвижимость — 
Северо-Запад». 

«Часто проблемная недвижимость стоит 
на 10–15 процентов дешевле аналогов, но 
проблемы, с которыми сталкиваются покупа-
тели, не стоят сэкономленных денег — тем 
более что на рынке всегда есть более до-
ступные и надежные варианты», — считает 
Екатерина Евсеева.

зЕМЕльНЫй ВОПРОС Нельзя оставить 
без внимания и статус земли. Нужно уточ-
нить, какую категорию и вид разрешенного 
использования имеет земля, можно ли на 
ней прописаться. Следует учитывать, что де-
велоперы иногда начинают работы, ожидая 
в ближайшем будущем перевода из одного 
статуса в другой. «Безусловно, один из са-
мых опасных для покупателей рисков — это 
покупка квартиры в малоэтажном комплек-
се, построенном на землях ИЖС. Такие про-
екты были и раньше, но сейчас, что самое 
важное, изменилось отношение к ним вла-
стей. Если раньше у покупателя был риск 
не оформить собственность на такую квар-
тиру (но чаще всего это удавалось сделать 
через суд), то сейчас все гораздо серьез-
нее — такие объекты обещают сносить, и 
подобные примеры уже есть в других регио-
нах. Раньше такие объекты в большинстве 
своем строились в черте города, например, 
в Коломягах и Озерках. Это дорогие про-
екты, квартиры в которых тоже недешевы, 
и часто состоятельные покупатели, вполне 
грамотные и образованные в вопросах не-
движимости, осознавали ситуацию и шли на 

риск сознательно, лишь бы поселиться, на-
пример, в зоне у Суздальских озер. Сейчас 
же пошла волна проектов другой категории 
— это недорогие объекты, покупателями ко-
торых являются люди, стесненные в сред-
ствах и не очень хорошо разбирающиеся 
в вопросах недвижимости, жители регио-
нов, которые не в курсе ситуации, а также 
те, кто инвестирует средства с целью их не 
приумножения, но сохранения», — расска-
зывает Ольга Трошева, руководитель кон-
салтингового центра «Петербургская не-
движимость». По мнению Дениса Бабакова, 
статус земли проверить просто: «Напрямую 
обратитесь в администрацию муниципаль-
ного образования и там проясните судьбу 
интересующей территории».

СОМНиТЕльНЫЕ ПРОЕКТЫ Многие де-
велоперы вынуждены начинать строитель-
ство без требуемого пакета разрешений, 
поскольку уже на начальном этапе исполь-
зуют заемные средства, которые как можно 
раньше необходимо вернуть за счет полу-
чения средств от дольщиков, рассказываю 
эксперты. «В большинстве своем подобная 
«проблемная» недвижимость не уступает по 
стоимости другим объектам того же класса, 
реализуемым в той же локации. Покупатели 
же зачастую даже не подозревают, что объ-
ект, в котором они приобретают квартиру, 
возводится с нарушениями», — уверен Денис 
Разумовский. По его мнению, в целом рынок 
долевого строительства — зона повышенно-
го риска, поскольку даже крупная компания, 
имеющая ряд качественных реализованных 
проектов, может обанкротиться. 

«Сомнительными выглядят проекты, в ко-
торых продажи начинаются еще на стадии 
разработки ППТ без единого согласователь-
ного документа. Пара таких предложений 
появилась на рынке в конце прошлого года. 
Я рассматриваю их как чистой воды авантю-
ру и никому не советую рисковать своими 

деньгами, даже если стоимость квадратного 
метра там значительно дешевле рынка, — 
говорит Александр Лелин. — Покупателям 
жилья в области я бы посоветовал обращать 
внимание не только на наличие необходимых 
документов у застройщика, но и на стадию 
реализации проекта (чем выше готовность, 
тем больше гарантии, что проект успешно 
завершится), а также на заявленную в про-
екте инфраструктуру. Вряд ли уважающие 
себя застройщики будут намеренно вводить 
своих покупателей в заблуждение». 

«Репутация застройщика является важным 
фактором — как правило, если компания-
девелопер сделала себе имя, она им дорожит 
и выполняет все свои обязательства в срок и 
в полном объеме. Для получения подробной 
информации о застройщике, проекте строи-
тельства и жилом комплексе покупатель мо-
жет ознакомиться с проектной декларацией, 
которая должна быть опубликована в СМИ и 
на сайте компании. Проектная декларация 
содержит и сведения о построенных этой ор-
ганизацией домах, о финансовом состоянии 
застройщика и о том, на каких основаниях 
используется земельный участок», — рас-
сказывает Лев Гниденко, генеральный ди-
ректор ЗАО «Ойкумена».

В то же время эксперты не призывают 
отказаться от попыток приобретения недви-
жимости на загородном рынке, а лишь со-
ветуют максимально внимательно отнестись 
к этому вопросу. «Как и при любой покупке 
недвижимости, необходимо подходить к это-
му вопросу взвешенно. Дом завтра никуда 
не убежит, а вот компания, в которую вы 
неосмотрительно вложили деньги, — вполне 
возможно. Поэтому могу дать совет: обрати-
тесь к хорошему консультанту по рынку. Он 
подберет вам необходимый объект и разъяс-
нит все риски, с ним связанные», — говорит 
Дмитрий Егоров, руководитель направления 
«Зеленый Петербург» группы компаний «Но-
вый Петербург». n

МНОгиЕ дЕВЕлОПЕРЫ ВЫНУждЕНЫ НАЧиНАТь СТРОиТЕльСТВО БЕз НЕОБХОдиМОгО ПАКЕТА РАзРЕшЕНий, ПОТОМУ ЧТО УжЕ 
НА НАЧАльНОМ ЭТАПЕ иСПОльзУюТ зАЕМНЫЕ СРЕдСТВА, КОТОРЫЕ НЕОБХОдиМО ВЕРНУТь зА СЧЕТ ПОлУЧЕНия СРЕдСТВ ОТ 
дОльщиКОВ КАК МОжНО РАНьшЕ
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спА-комплекс нА воде в АквАпАрке «питерлэнд»  
открылся большой бАнный и спА-комплекс. о философии нового оздоровитель-
ного прострАнствА рАсскАзывАет генерАльный директор АквАпАркА «питерлэнд» 
нАтАлья третьяк. АННА КОНЕвА

GUIDE: В одном из старых фильмов ге-
рой Николая Караченцова говорит: «У 
женщины, как опыт учит нас, здоровье 
с красотою неразлучны». Кажется, что 
ваш аквапарк верит в эту истину! Что 
предлагает ваш комплекс для красоты и 
здоровья?
НАТАлья ТРЕТьяК: Для нас красота — это 
прежде всего здоровье, одно без дру-
гого быть не может. Мы предлагаем ты-
сячелетиями испытанное средство для 
оздоровления организма — регулярное 
посещение бани. Понимая, что каждый 
человек уникален, в том числе в осо-
бенностях организма и здоровья, мы не 
ограничились традиционной финской, 
русской и турецкой парной. Мы пред-
лагаем двенадцать видов бань и саун с 
различными температурными режима-
ми и влажностью. Я свою уже выбрала: 
для меня самой комфортной стала аф-
риканская баня, в том числе и из-за ее 
необычного мягкого освещения.
Красота — это внешнее выражение на-
шего внутреннего состояния; это и на-
строение, и самооценка, и эмоциональ-
ный настрой. Для создания правильной 
атмосферы мы разработали особый 
дизайн каждой из саун, где можно оку-
нуться в атмосферу различных эпох 
и культур. В аквапарке представлены 
римская, турецкая, японская, индий-
ская, египетская, ацтекская, бухарская, 
африканская, русская, скифская бани, 
а также инфракрасная и финская сау-
ны. В отделке дизайнеры использовали 
только натуральные материалы, приве-
зенные из различных уголков мира, что-
бы каждая дощечка и камушек радовали 
не только качеством, но и фактурным 
рисунком, натуральным ароматом.
G: Предлагаете ли вы специальные спа-
ритуалы, которые включают не только 
банные процедуры?
Н. Т.: В аквапарке можно выбрать инди-
видуальные спа-программы. Большой 
популярностью пользуются так назы-
ваемые спа-дни — например, спа-день 
«Тайна Амазонки» включает в себя очи-

щение тела шоколадным скрабом, обер- 
тывание натуральным горьким шокола-
дом, массаж тела и лица с применением 
различных масел. 
G Есть ли программы для двоих?
Н. Т.: Конечно! Это программы для мам и 
дочек, подружек и влюбленных пар. Спа-
программы и массажи проводятся в про-
сторных кабинетах, где можно поболтать, 
поделиться новостями и впечатлениями 
во время проведения процедур.
G: Сегодня многие относятся к спа как к 
еще одному способу поддержать себя 
в форме. Какие программы коррекции 
фигуры вы предлагаете?
Н. Т.: Для тех, кто любит себя совершенство-
вать, предлагаем спортивный, антицеллю-
литный, лимфодренажный, разогреваю-
щий и другие массажи, эффективность 
которых усиливается после сеансов в 
фитобочках. Сауны из настоящего кедра 
привезены прямо из Сибири и обладают 
поистине чудодейственными свойствами. 
Фитобочки оказывают эффективное, но 
при этом щадящее действие, так как во 
время процедуры голова не нагревается.
G: Работают ли у вас приглашенные спе-
циалисты из других стран?
Н. Т.: Классический тайский массаж у 
нас делают мастера из Таиланда. Это 
процедура с многовековой историей — 
воздействие на энергетические каналы 
и биоактивные точки. Массаж выполня-
ется по натуральной рубашке из хлопка, 
а тайский аромамассаж, выполняемый 

по телу с применением ароматических 
масел, успокаивает нервную систему и 
настраивает на позитивный лад. 
G: Кроме спа-процедур у вас проводятся 
занятия фитнесом?
Н. Т.: Да, для занятых, работающих людей 
и студентов мы организовали утренние 
занятия по аквааэробике. Можно пройти 
предварительную диагностику на специ-
альном оборудовании, а занятия проходят 
в необычных интерьерах аквапарка. Для 

тех, кто предпочитает тренировки после 
работы, есть вечерние занятия йогой.
G: Какие новинки готовите для своих по-
сетителей?
Н. Т.: Совсем скоро у нас появится но-
вая процедура — прессотерапия. Перед 
процедурой нужно будет надеть специ-
альный костюм: куртку с рукавами и 
длинные брюки с высокой талией. На 
самом деле это одна из разновидностей 
лимфодренажа. n

иНТЕРьЕР БАНи В ВОСТОЧНОМ СТилЕ

иНТЕРьЕР ФиНСКОй САУНЫ 
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«ЧАстиЧные утрАты»  
АлексАндрА дАшевского 
в гАлерее современного искусствА  
anna nova открылАсь персонАльнАя выстАвкА  
АлексАндрА дАшевского. АльбиНА САМОйлОвА

в поискАх  
гАрмониЧного 
союзА в конце июня  
нА улице рубинштей-
нА откроется новое ме-
сто — vInosTudIА. в окнАх уже 
повесили выскАзывАния из-
вестных людей о бессмерт-
ном нАпитке, и это не слуЧАй-
но: ему здесь уделят особое 
внимАние. ЗОСя ПАшКОвСКАя

FunkykITChen пойдет по рАйонАм GLoBaL poInT 
FaMILy зАпускАет новый проект — кухню-бАр FunkykITChen, геогрАфия рАзвития 
которого в дАльнейшем нАпрАвленА нА крупные рАйоны городА. ЗОСя ПАшКОвСКАя

Выставка состоит из двух серий, которые откры-
лись в галерее с разницей в две недели (1-й и 
2-й этажи). Такая дробность одного проекта, раз-
деленного, тем не менее, на две самостоятель-
ные истории, не случайна. И должна повторять 
раздробленность самих картин, которые состоят 
из множества холстов. Таким образом, единый 
проект предстает перед зрителями наподобие 
пазла.

В своем новом проекте художник остается ве-
рен однажды выбранному живописному стилю 
— это совмещение абстрактной живописи и фи-
гуратизма. Для выставки в Anna Nova Дашевский 
отказался от сложных инсталляций и объектов в 
пространстве. 

Вместо этого художник саму картину превра-
щает в подобие минималистской скульптуры. 
Изображенные вентиляторы, бомбоубежища 
и почтовые ящики превращаются в некие рас-
сыпающиеся структуры, с объемом, ритмом, 
положением в пространстве — как говорит ху-
дожник, «эдакая картина мира в момент ее де-
конструкции».

Александру Дашевскому 34 года, он окончил 
Петербургский университет кино и телевидения, 
Академию художеств им. Репина. Учился живо-
писи у художника Михаила Иванова. С 2005 года 
член IFA, с 2006 года член товарищества «Сво-
бодная культура», с 2006 года член общества 
любителей живописи и рисования. Автор трех 
персональных выставок в галерее Anna Nova. 
В прошлом году состоялась персональная вы-

ставка Дашевского «Бассейн» в Сеуле (Южная 
Корея). Участник Пусанской биеннале (Южная 
Корея).

Работы художника находятся в Музее нон-
конформистского искусства в Петербурге, му-
зее «Царскосельская коллекция», «Эрарта» и 
других, а также в частных коллекциях в России, 
США, Германии, Англии, Франции, Голландии, 
Испании, Италии, Швейцарии и Израиля. n

В небольшом меню представят блюда европейской кухни. Основ-
ное направление — разнообразные старты, то есть то, с чего 
можно начать вечер. 

Сочные зеленые салаты, супы и горячие блюда, в том числе и 
вегетарианские. География винной карты охватывает и европей-
скую классику, и вина Нового Света. 

Главная ее идея, пожалуй, — большой и доступный выбор 
вин по бокалам. По желанию гостя здесь откроют любую бутыл-
ку из винного шкафа. Кроме того, вино — отличная основа для 
оригинальных миксов, рецепты, которых собирали специально.   
Vinostudia функционально поделена на два самостоятельных 
пространства. В первом зале — массивная барная стойка, ряд 
небольших буковых столов и картины молодых художников на 
стенах. 

Большие окна летом трансформируются в террасу. Второй зал 
более уютный, с мягким, приглушенным светом — место для не-
больших компаний. После открытия здесь планируют проводить 
ужины и беседы о вине с ведущими сомелье и представителями 
винных домов. n

За кухню отвечают бренд-шеф Global 
Point Family Константин Брук и шеф-повар 
Максим Творогов. Вместе они разрабо-
тали новое гастрономическое предложе-
ние — «Balls меню». Это оригинальное 
направление, популярное в гастрономии 
Нью-Йорка и Лондона, сочетающее про-
стоту формы, интересное содержание и 
возможность фантазировать. Funkyballs 
являются самодостаточным блюдом: веге-
тарианские balls из киноа и авокадо, balls 
из лосося терияки или два вида сыра с до-
машним конфитюром из алоэ и винограда 
— фантазию шеф-повара ограничивает 
только форма. 

Также в FunkyKitchen действует основ-
ное меню, разработанное с учетом пере-
довых гастрономических тенденций: фер-
мерские и экопродукты, вегетарианские 
позиции. Блюда европейской, итальян-
ской, а с июня и азиатской кухни шеф-
повар Максим Творогов воплотил в своей 
авторской интерпретации. Для больших 
компаний Funky предлагает несколько се-

тов закусок, которые удобно разделить на 
всех. 

FunkyKitchen — рестораны в новом 
формате «кухня-бар». Стойка бара со-

вмещена с открытой кухней, и можно на-
блюдать за процессом приготовления 
блюд. Первое, флагманское заведение 
открылось на Большом проспекте Петро-

градской стороны. Большое внимание в 
FunkyKitchen уделено не только кухне, но 
и интерьеру.

«FunkyKitchen — рестораны формата 
современных casual-заведений Европы и 
Америки, — говорит идеолог проекта Ев-
гения Корташова. — Вдохновленные архи-
тектурой, жителями, ритмом жизни совре-
менного мегаполиса, мы создали ресторан 
в его духе, для тех, кто живет здесь и сей-
час. Все Funky будут выдержаны в единой 
концепции и стилистике индастриала, но 
у каждого будут свои неповторимые осо-
бенности в интерьере». 

Дизайн-проект разработан Анастасией 
Хальчицкой и Евгенией Ужеговой в мод-
ном ключе винтажного индустриального 
стиля. Его еще называют новой классикой 
современности, где выдержана тонкая 
грань между искусством и грубой про-
мышленной эстетикой. В этом направ-
лении оформляются многие рестораны 
и концепт-пространства в знаменитом 
Meatpackingdistriсt в Нью-Йорке. n

АлЕКСАНдР дАшЕВСКий.  
«лАМПА».  
ХОлСТ, МАСлО
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Это первый в России совместный про-
ект пятизвездочного отеля класса люкс 
и приглашенного отечественного ре-
сторатора Арама Мнацаканова, извест-
ного шеф-повара и ведущего телешоу 
«Адская кухня». «Арам смог свежим 
взглядом посмотреть на это место, по-
тому что у нас он уже замылился», — 
прокомментировал сотрудничество ге-
неральный директор отелей «Астория» 
и «Англетер» Вальтер Нойманн.

За создание интерьера Astoria Cafe 
отвечала Ольга Полицци, директор по 
дизайну Rocco Forte Hotels и сестра 
владельца компании сэра Рокко Форте. 
Обновили мебель, на стенах появились 
крупные яркие фотографии сцен из 
спектаклей Мариинского театра. А вот 
реализовать задумку Арама Мнацака-
нова и обустроить открытые станции по 
приготовлению пельменей, к сожале-
нию, не удалось.

Концепция кухни нового заведения — 
объединить русскую классику с элемен-

тами современной европейской. Одно 
из самых необычных воплощений кон-
цепции — «Оливье с камчатским кра-
бом». Вместо картошки в нем — очень 
мелко порубленные авокадо и редис, 
добавлен свежий (а не консервиро-
ванный) зеленый горошек. Мясо краба 
кладут сверху, целыми кусками, чтобы 
можно было прочувствовать все нюан-
сы вкуса. 

Кроме того, среди закусок есть весь-
ма интересные: северный лосось, ма-
ринованный с можжевельником, хвоей 
и водкой; салат с традиционными бал-
тийскими шпротами; «Полтавский» са-
лат со свеклой, редисом, козьим сыром 
и малиновым соусом. 

Икра (щука, форель, осетр, белу-
га) подается с мини-оладьями, яйцом 
и луком. В меню также «Царские» 
устрицы (по четвергам, пятницам и 
субботам), пате и террины (из лосося, 
фуа-гра и куриной печени). Для веге-
тарианцев готовят свекольное ризот-

то с горгонзолой и молодыми листья-
ми мангольда. 

В разделе «Русская классика» — ку-
лебяка с начинкой из трех видов рыбы, 
пожарская котлета с картофелем и со-
леными огурцами, свиной бок конфи с 
чечевицей, тушенный с овощами кро-
лик. На горячее также можно заказать 
филе мурманского палтуса со среди-
земноморскими овощами и греческими 

оливками, морского волка с пюре из 
пастернака и базилика, стейки и блюда 
на гриле. Фирменный десерт — безе с 
фруктами «Анна Павлова», есть еще 
«Наполеон» и «Медовик» с алтайским 
медом.

«Этим меню мы задали вектор, — го-
ворит Арам Мнацаканов. — Но оно все 
время в развитии. И в будущем кухню, 
конечно, ждут перемены». n

«Асторию»  
осовременили  
нА месте ресторАнА русской кухни 
«дАвыдов» в отеле «Астория»  
открылся ресторАн asTorIa CaFe,  
позиционирующийся кАк  
«русскАя BrasserIe». АльбиНА САМОйлОвА
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белые ноЧи  
в GraF-In нА конногвАрдейском 
бульвАре этим летом открылАсь 
сезоннАя верАндА ресторАнА  
GraF-In.

ZIG ZaG с бистрономией  
ресторАтор михАил георгиевский («тесто», «суп вино», «кинг-понг»)  
открывАет новое зАведение нА гороховой улице. АльбиНА САМОйлОвА

Отсюда совсем недалеко до Исааки-
евского собора и Медного всадника, и 
можно отдохнуть на террасе с видом на 
цветущую зелень бульвара. Здесь пода-
ют блюда европейской и азиатской кухни, 
авторские коктейли из натуральных ин-
гредиентов и десерты собственного при-
готовления. Формат заведения позволяет 

позавтракать с десяти утра хрустящим то-
стом и чашкой ароматного капучино, днем 
организовать деловую встречу за ланчем, 
провести вечер у камина. 

В период белых ночей ресторан ра-
ботает по будням до двух часов ночи, a 
по пятницам и субботам — до четырех 
утра. n

Фуд-эксперт из Нью-Йорка Натали 
Кортес и шеф-повар ресторана Серж 
Труто придумали меню, руководствуясь 
новым принципом бистрономии: гастро-
номическая кухня по доступной цене. 
По мере возможности шеф исполь-
зует сезонные и локальные продукты 
без «стороннего вмешательства»: все 
соусы, маринады, хлеб, мороженое го-
товятся на кухне ресторана.

Отдельного внимания заслужива-
ет бар, за который отвечает миксолог 
Игорь Зернов, известный по московским 
Tommy D и SIXTY. Коктейли представляют 
собой классические рецептуры в неожи-
данной интерпретации — твисты. 

Интерьером занимался давний парт- 
нер Михаила Георгиевского и соав-
тор интерьеров «Суп Вино», «Тесто», 
«Кинг-Понг» Станислав Браславский — 
он живет в Германии. Дизайнер черпал 
вдохновение в современном Кельне, где 
осталось множество хорошо сохранив-
шихся артефактов и архитектуры 50-х 
и 60-х годов прошлого века. Например, 
ручка на входной двери — реплика ори-
гинальной дверной ручки 1950-х. Поме-
щение ресторана разделено на две по-
ловины, есть небольшой зал — lounge, 
более домашний, с низкой мебелью, 
обоями на стенах и детской комнатой.

Большая часть мебели в ресторане 
сделана на заказ. В пространстве от-
сутствуют прямые углы, нет ни одного 
стандартного элемента, все восходя-
щие поверхности идут под углом в че-
тыре градуса. Паркетный пол — один 
из важных элементов интерьера: на 
укладку тиковых плашек нестандарт-
ной для торцевого паркета «елочкой» 
потребовалось больше полутора ме-
сяцев. Потолок, кроме декоративной 
функции, выполняет роль звукоизоля-
тора, в помещении хорошая акустика. 

За стеклянными дверцами в витри-
нах находятся многочисленные пред-
меты декора, к слову, не винтажные, 
хотя на первый взгляд кажется, что 

фарфоровые совы и подсвечники по-
пали в Zig Zag прямо с европейского 
блошиного рынка. Имеется пикантная 
деталь: в туалетной комнате есть гла-

зок, посмотрев в который, можно уви-
деть ретро-pipshow 1950-х. По словам 
авторов проекта Zig Zag, они сделали 
все так, как делали бы для своей квар-

тиры — не столько обращая внимание 
на стоимость материалов, сколько на 
качество, удобство, любовь к деталям и 
оригинальность. n
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божоле ломАет  
стереотипы

интернАционАлизм 
в «гролле» 

летняя ирония в «европе»

В ресторане «Империал» отеля «Коринтия 
Невский Палас» посол вин божоле Орели 
Вабр представила необычные сочетания 
красных вин с высокой гастрономией.

В России больше известно молодое 
вино божоле нуво, и Орели Вабр сделала 
акцент на винах, которые могут храниться 
несколько лет. 

На виноградниках региона Божоле вы-
ращивается практически один сорт ви-
нограда — Гамэ, черный с белым соком. 
И только 2% общих посадок приходится 
на белый сорт винограда — Шардонне. 
По классификации выделяется четыре 
качественных уровня (соответствующих 
четырем апелласьонам — официально 
зарегистрированным географическим об-
ластям, в которых должен быть выращен 
виноград для производства вина): божоле 
нуво (beaujolais nouveau), «базовое» божо-
ле АОС (beaujolais AOC), божоле виллаж 
(beaujolais villages) и божоле крю (beaujolais 
cru) — лучшее вино. В отличие от большин-
ства красных вин, божолезские крю стоит 
охлаждать перед подачей. Рекомендуемая 
температура для большинства крю  — 14°С, 
но некоторые стоит охладить и до 11–13°С. 
Потенциал выдержки крю  — 3–5 лет. 

По словам Орели Вабр, в последние 
годы в Божоле приезжает много молодых 

людей, которые покупают виноградники и 
начинают свое дело. Они эксперименти-
руют, вводят экологическое земледелие, 
вспахивают почву по старинке на лоша-
дях, но при этом обязательно соблюдают 
установленные правила качества вина, 
потому что божоле являются контролируе-
мыми винами — винами с подтвержден-
ным происхождением.

Орели Вабр полагает, что охлажден-
ное красное вино отлично сочетается 
с обжаренными морскими гребешка-
ми под манговым соусом или с черной 
треской — к гребешкам подали Signe 
Vignerons Brouilly 2010, а к черной тре-
ске — Bouchard Pere et Fils Fleurie 2011. 
Так что принцип «к рыбе — белое вино, а 
к мясу — красное» вполне может транс-
формироваться. 

Посол вин божоле представила как 
легкие вина с округлыми танинами, так и 
более выраженные сорта с нотками цве-
тов или спелой вишни, более «мужские» 
и более «женские», например, ароматное 
«Флери», которое называют «королевой 
божоле». Неплохо сочетается божоле и 
с десертами: например Georges Duboeuf 
Beaujolais 2011 и Domaine Les Fines Graves 
Beaujolais Villages 2010 — с медовиком и 
свежими ягодами. n

В таверне «Гролле» открылась летняя 
терраса и появилось много новых блюд. 
Если позволяет погода, летнее меню 
можно дегустировать на открытом воз-
духе, наслаждаясь видом на Большой 
проспект Васильевского острова и со-
бор святого Андрея Первозванного.

Кухня заведения изначально была 
определена как европейская и восточ-
ная. В полном соответствии с концеп-
цией летнее меню пополняется блюда-
ми обоих кулинарных направлений. В 
разделе горячих закусок появился киш 
лорен — французский открытый пирог 
(здесь его готовят с копченым лососем, 
шпинатом и козьим сыром). 

Еще одно оригинальное пополнение в 
меню — восточное блюдо «Дюшбара». 
Это бульон с маленькими пельменями, 
внутри которых — сочный фарш из ба-
ранины.

Одна из интересных новинок — салат 
с креветками, манго и соусом из крас-
ной смородины. «Мы готовили это блюдо 
на День всех влюбленных, и оно пользо-
валось огромным успехом, — говорит 
шеф-повар таверны «Гролле» Александр 
Дубин. — Еще появились освежающие и 
долгожданные холодный борщ с говяди-
ной, холодный щавелевый суп и мясная 
окрошка на квасе».

Расширилось и предложение рыбных 
блюд: в горячем разделе теперь числит-
ся подкопченная осетрина с соусом из 
лисичек. Любителям мяса тоже грустить 
не придется — летом они смогут попро-
бовать приготовленные на мангале сви-
ные ребра гриль. 

А на десерт теперь можно заказать 
ванильное парфе с вишневым соусом на 
шоколадном бисквите и желе из черной 
смородины под заварным кремом. n 

Новые формы тарелок и их обновлен-
ное содержимое представил шеф-
повар ресторана «Европа» Огнен Гай-
ич. Именно форма посуды вдохновила 
его на смелые — и порой ироничные — 
эксперименты, приведшие к появлению 
в летнем меню новых блюд. 

Например, в качестве прибора к све-
жим фруктам на льду Огнен предлагает 
воспользоваться пинцетами, а устриц 
с разными заправками (лимонный сор-
бет, винный уксус, соевый соус с имби-
рем и кунжутом) выстраивает в ряд на 
продолговатой тарелке. На практике и 
то, и другое получается весьма удоб-
ным. Традиционный крабовый салат 
Огнен укрыл яблочной пеной и увенчал 
красной икрой. Вместо классического 
абрикоса утиное фуа-гра сопровожда-
ют пюре из изюма и крошка жаренных 
с корицей грецких орехов. Морской 
язык дополнен апельсиновым соусом с 

маринованными и солеными овощами. 
Тартар из красного средиземноморско-
го тунца — морскими гребешками, аво-
кадо и съедобными цветами. «Все, что 
вы увидите в своей тарелке, — съедоб-
но, — поясняет шеф. — И цветы — не 
исключение. Их вывели в Голландии, от-
туда и привозят».

Но самое, пожалуй, неожиданное — 
увидеть в меню ресторана такого уров-
ня десерт под названием «Сникерс». 
Оказывается, «правая рука» Огнена, 
повар Марат Калайджан, очень любит 
этот батончик. Вот и решил сделать 
«ресторанный вариант». Десерт даже 
отдаленно не напоминает «первоис-
точник», в его составе — фундук и 
миндаль, сливочная карамель, горь-
кий и молочный шоколад, домашняя 
нуга и мороженое собственного при-
готовления. n

A ФилЕ УТКи, УКРЫТОЕ МЕдОВОй 
глАзУРью, С ПюРЕ из БАТАТА, 
КАРТОФЕльНЫМ гРАТЕНОМ  
и ВишНЕВЫМ СОУСОМ НЕПлОХО 
СОЧЕТАЕТСя С ChAtEAU DU MoUlIn-A-VEnt 
«CroIx DEs VErIllAts» 2010

САлАТ  
С ТигРОВЫМи 
КРЕВЕТКАМи,  
МАНгО  
и СОУСОМ  
из КРАСНОй 
СМОРОдиНЫ

КРАБОВЫй САлАТ С яБлОЧНОй ПЕНКОй и КРАСНОй иКРОй




